



CDDH-IA(2025)R3
6 February/ février 2025

STEERING COMMITTEE FOR HUMAN RIGHTS
COMITÉ DIRECTEUR POUR LES DROITS HUMAINS
(CDDH)

**DRAFTING GROUP ON HUMAN RIGHTS AND ARTIFICIAL
INTELLIGENCE**
*GROUPE DE RÉDACTION SUR LES DROITS HUMAINS ET
L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE*
(CDDH-IA)

MEETING REPORT / RAPPORT DE RÉUNION

3rd meeting / 3^e réunion

4-6 February/ Février 2025

<p>1. Opening of the meeting and adoption of the agenda</p>	<p>1. Ouverture de la réunion et adoption de l'ordre du jour</p>
<p>1. The Drafting Group on Human Rights and Artificial Intelligence (CDDH-IA) held its third meeting from 4-6 February 2025. The list of participants appears in <u>Appendix I</u>.</p> <p>2. The Chairperson, Alfonso BREZMES (Spain), opened the meeting and welcomed the participants. He recalled the task given to the Group by the CDDH, as reflected in its terms of reference.</p> <p>3. The Group adopted the agenda, as it appears in <u>Appendix II</u>.</p>	<p>1. Le Groupe de rédaction sur les droits humains et l'intelligence artificielle (CDDH-IA) tient sa troisième réunion du 4 au 6 février 2025. La liste des participant-e-s figure à <u>l'Annexe I</u>.</p> <p>2. Le Président, Alfonso BREZMES (Espagne), ouvre la réunion et souhaite la bienvenue aux participant-e-s. Il rappelle la tâche donnée au Groupe par le CDDH, telle que reflétée dans son mandat.</p> <p>3. Le Groupe adopte l'ordre du jour, tel qu'il figure à <u>l'Annexe II</u>.</p>
<p>2. Examination of chapters I and III of the draft Handbook on human rights and artificial intelligence</p>	<p>2. Examen des chapitres I et III du projet de Manuel sur les droits humains et l'intelligence artificielle</p>
<p>4. The Rapporteur presented draft texts for chapter I (Introduction) and parts of chapter III (General Issues, Business and Human Rights, Administration of Justice, Healthcare, and Social Services and Welfare) of the Handbook on human rights and artificial intelligence.</p> <p>5. The Group examined the draft texts and the comments submitted in writing prior to the meeting. On this basis, it gave further guidance to the Rapporteur for revision of the draft texts.</p>	<p>4. La rapporteure présente des projets de textes pour le chapitre I (Introduction) et certaines parties du chapitre III (questions générales ; entreprises et droits humains ; l'administration de la justice, les soins de santé et les services sociaux et la protection sociale) du Manuel sur les droits humains et l'intelligence artificielle.</p> <p>5. Le Groupe examine les projets de textes et les commentaires soumis par écrit avant la réunion. Sur cette base, il donne des indications supplémentaires à la rapporteure pour la révision des projets de textes.</p>
<p>3. Exchange of views with representatives of Council of Europe intergovernmental committees and independent experts on artificial intelligence and human rights</p>	<p>3. Échange de vues avec des représentant-es des comités intergouvernementaux et des expert-es indépendant-es sur l'intelligence artificielle et les droits humains</p>
<p>6. The Group held an exchange of views with external independent experts and representatives of the Criminal Justice Division of the Council of Europe, the Steering Committee for Education (CDEDU), the Workplace Relations Commission of Ireland, and the Office of the United Nations High Commissioner for Human Rights</p> <p>7. The Chair informed the Group that the Secretariat would prepare a summary of the exchange of views for its next meeting.</p>	<p>6. Le Groupe tient un échange de vues avec des expert-e-s indépendant-e-s externes et des représentant-e-s de la Division de la justice pénale du Conseil de l'Europe, du Comité directeur de l'Éducation (CDEDU), de la Commission irlandaise des relations sur le lieu de travail et du Haut-Commissariat des Nations unies aux droits de l'homme.</p> <p>7. Le Président informe le Groupe que le Secrétariat préparera un résumé de l'échange de vues pour sa prochaine réunion.</p>

<p>4. Discussion of the compilation of replies received from Member States on the questionnaire</p>	<p>4. Discussion portant sur la compilation des réponses reçues des États membres au questionnaire</p>
<p>8. The Group examined the compilation of replies received from Member States on the questionnaire.</p> <p>9. The Group decided to consider further how to use the information received to supplement the Handbook.</p>	<p>8. Le Groupe examine la compilation des réponses reçues des États membres au questionnaire.</p> <p>9. Le groupe examinera comment utiliser les informations reçues pour compléter le Manuel.</p>
<p>5. Preparation of the next meeting</p>	<p>5. Préparation de la prochaine réunion</p>
<p>10. The Group asked the Rapporteur to present at its next meeting revised draft text for chapter I and parts of chapter III (General Issues, Business and Human Rights, Administration of Justice, Healthcare, and Social Services and Welfare).</p> <p>11. The Group gave guidance to the Rapporteur concerning chapter II (AI related technical concepts relevant for human rights) and the following public governance sectors: (i) Law Enforcement and Public Security; (ii) Immigration and Border Control; (iii) Education; and (iv) Labour and Employment and asked the Rapporteur to present draft texts on these parts of the Handbook.</p> <p>12. The Group decided to include Elections as a public governance sector to be analysed in the Handbook and asked the Secretariat to organise an exchange of views on this sector for its next meeting.</p>	<p>10. Le Groupe demande à la rapporteure de présenter, lors de sa prochaine réunion, un projet de texte révisé pour les chapitres I et III (questions générales ; entreprises et droits humains ; l'administration de la justice, les soins de santé et les services sociaux et la protection sociale).</p> <p>11. Le Groupe donne des orientations à la rapporteure concernant le chapitre II (concepts techniques liés à l'IA et pertinents pour les droits humains) et les secteurs de gouvernance publique suivants : (i) Application de la loi et sécurité publique; (ii) Immigration et contrôle des frontières ; (iii) Éducation ; et (iv) Travail et emploi et demande à la rapporteure de présenter des projets de textes sur ces parties du Manuel.</p> <p>12. Le Groupe décide d'inclure les Élections dans les secteurs de la gouvernance publique à analyser dans le Manuel et demande au Secrétariat d'organiser un échange de vues sur ce secteur pour sa prochaine.</p>
<p>6. Gender equality aspects of the work of the CDDH-IA</p>	<p>6. Aspects relatifs à l'égalité de genre des travaux du CDDH-IA</p>
<p>9. The Group noted that issues related to gender equality will be relevant for its work and that reflections on gender equality issues will continue throughout its work.</p> <p>10. The Chair recalled that, in accordance with the procedure agreed by the CDDH, he would complete the Thematic Form on Gender Equality (doc. CDDH(2020)13) and transmit it to CDDH upon completion of CDDH-IA's activities.</p>	<p>9. Le Groupe note que les questions liées à l'égalité de genre seront pertinentes pour ses travaux et que les réflexions sur les questions d'égalité de genre se poursuivront tout au long de ses travaux.</p> <p>10. Le Président rappelle que, conformément à la procédure convenue par le CDDH, il remplira le formulaire thématique sur l'égalité de genre (doc. CDDH(2020)13) et le transmettra au CDDH à l'issue des activités du CDDH-IA.</p>

7. Other business	7. Questions diverses
8. Adoption of the meeting report	8. Adoption du rapport de réunion
CDDH-IA(2024)R3 – Meeting Report	CDDH-IA(2024)R3 – Rapport de réunion

Appendix I / Annexe I**Participants****MEMBERS / MEMBRES**

BELGIUM / BELGIQUE	Olivier SACALIS Attaché, SPF Justice
CZECHIA / TCHÉQUIE	Miroslav KÁSTYL Senior Ministerial Counsellor, Ministry of Justice, Office of the Government Agent before the European Court of Human Rights
ESTONIA / ESTONIE	Tim KOLK Agent du gouvernement estonien auprès de la Cour européenne des droits de l'homme, ministère des Affaires étrangères, Tallinn
GEORGIA / GÉORGIE	<i>Apologised</i>
GERMANY / ALLEMAGNE	Liesa PLAPPERT Ministère fédéral de la Justice
GREECE / GRÈCE	Sofia KASTRANTA Legal Counsellor, Ministry of Foreign Affairs Andreas SAMARTZIS Counsellor to the Secretary General of Justice Ministry of Justice / Hellenic Republic Androniki TZOMAKA Legal Expert, Special Secretariat of Foresight
MONACO	Ghiwane BOUMEDIENE Permanent Representation of Monaco
MONTENEGRO / MONTÉNÉGRO	Simona JOVANOVIĆ Independent advisor at the Office of the Representative of Montenegro before the European Court of Human Rights
NORWAY / NORVÈGE	Inga GUNDERSEN Senior Advisor, Ministry of Justice and Public Security
POLAND / POLOGNE	Michał WACH Criminal Proceedings Division Legal and Treaty Department Ministry of Foreign Affairs
ROMANIA / ROUMANIE	Adina RADU Diplomatic Attaché, Ministry of Foreign Affairs

SLOVENIA / SLOVÉNIE	Daša VIDMAR MIKŠIĆ Secretary, Department for International Cooperation and EU law, Ministry of Justice
SPAIN / ESPAGNE	Alfonso BREZMES (CHAIRPERSON) Agent before the European Court of Human Rights, Head of the Human Rights Area of the Constitutional Law & Human Rights Department, Ministry of Justice José Antonio JURADO RIPOLL Co-agent before the European Court of Human Rights and the European Committee of Social Rights, Senior State Attorney - Human Rights Area of the Constitutional & Human Rights Department, Office of the General State Attorney, Ministry of Justice
SWITZERLAND / SUISSE	Chiara BOTTARO Legal Advisor, Federal Office of Justice
TÜRKIYE	Ramazan TEKİN Ministry of Justice Ayşen EMÜLER Legal expert, Permanent Representation of Türkiye
UNITED KINGDOM / ROYAUME-UNI	Samuel MAIN Assistant Legal Adviser, National Security Team Legal Directorate, Foreign, Commonwealth & Development Office Felicity ALLEN Technology and Human Rights Lead Foreign, Commonwealth and Development Office

PARTICIPANTS / PARTICIPANT.E.S

CONFERENCE OF INGOs (COUNCIL OF EUROPE) / CONFERENCE DES OINGs (CONSEIL DE L'EUROPE)	Francesca FANUCCI Senior Legal Advisor / <i>Conseillère juridique principale</i>
FUNDAMENTAL RIGHTS OFFICE, the EUROPEAN BORDER AND COAST GUARD AGENCY (FRONTEX) / AGENCE EUROPÉENNE DE GARDE-FRONTIÈRES ET DE GARDE-CÔTES	Mara BOTTONE Fundamental Rights Monitor East Team, Fundamental Rights Office

OFFICE OF THE UNITED NATIONS HIGH COMMISSIONER FOR HUMAN RIGHTS (OHCHR) / BUREAU DU HAUT-COMMISSARIAT AUX DROITS DE L'HOMME DES NATIONS UNIES (OHCHR)	Nathalie STADELMANN Human Rights Officer
--	--

OBSERVERS / OBSERVATEURS

Center for AI & Digital Policy	<i>Apologised</i>
European Network of National Human Rights Institutions (ENNHRI)	Robert BANCROFT Policy Principal
International Council on Environmental Economics and Development (ICEED)	Swara FIFE Research Assistant Hiroki OSAWA Project Manager

INVITEES / INVITÉ.E.S

Ana BEDUSCHI	Professor of Law at the University of Exeter / <i>Professeure de droit à l'Université d'Exeter</i>
Gwendolen MORGAN	Registrar to the Workplace Relations Commission (Ireland) / <i>Greffier de la Commission des relations sur le lieu de travail (Irlande)</i>
Eva PASTRANA	Head of the Criminal Justice Division of the Council of Europe, and Secretary of the CDPC / <i>Cheffe de la division de la justice pénale du Conseil de l'Europe et secrétaire du CDPC (online/ en ligne)</i>
Marie-Anne PERSOONS	Chair of the Steering Committee for Education (CDEDU) / <i>Présidente du Comité directeur de l'Education (CDEDU) (online/ en ligne)</i>
Nathalie STADELMANN	Human Rights Officer, Office of the United Nations High Commissioner for Human Rights / <i>Spécialiste des droits de l'homme, Haut-Commissariat des Nations Unies aux droits de l'homme</i>
Miriam KULLMANN	Professor of Labour Law and Social Security Law, Utrecht University School of Law, member of the European Committee of Social Rights) / <i>Professeure de droit du travail et de droit de la sécurité sociale à la faculté de droit de l'université d'Utrecht, membre du Comité européen des droits sociaux. (online/ en ligne)</i>

SECRETARIAT / *SECRETARIAT*

Human Rights Intergovernmental Cooperation Division / Division de la coopération intergouvernementale en matière de droits humains	
	David MILNER Head of Division, Secretary of the CDDH / <i>Chef de Division, Secrétaire du CDDH</i>
	Daniel PAP Administrator, Secretary of the Drafting Group on Human Rights and Artificial Intelligence (CDDH-IA) / <i>Secrétaire du Groupe de rédaction sur les droits humains et l'intelligence artificielle (CDDH-IA)</i>
	Céline DEWAELE Assistant / <i>Assistante</i>
Committee on Artificial Intelligence (CAI) / Comité sur l'intelligence artificielle (CAI)	
	Vadim PAK Administrator / <i>Administrateur</i>
European Committee on Legal Co-operation (CDCJ) / Comité européen de coopération juridique (CDCJ)	
	Sophio GELASHVILI Co-secretary of the European Committee on Legal Co-operation (CDCJ) / <i>Co-secrétaire du Comité européen de coopération juridique (CDCJ)</i>
Steering Committee for Human Rights in the fields of Biomedicine and Health (CDBIO) / Comité directeur pour les droits de l'homme dans les domaines de la biomédecine et de la santé (CDBIO)	
	Lee HIBBARD Administrator / <i>Administrateur</i>
Committee of Experts on Artificial Intelligence, Equality and Discrimination (GEC/ADI-AI) / Comité d'expert.e.s sur l'intelligence artificielle, l'égalité et (GEC/ADI-AI)	
	Maike ELSASSER Trainee / <i>Stagiaire</i>

INTERPRETERS / INTERPRÈTES

Jean-Jacques PEDUSSAUD
 Luke TILDEN
 Lucie DEBURLET

Appendix II / Annexe II**Agenda (as adopted) / Ordre du jour (tel qu'adopté)**

1. Opening of the meeting and adoption of the agenda	1. Ouverture de la réunion et adoption de l'ordre du jour
CDDH-IA(2024)OJ3 – Draft agenda	CDDH-IA(2024)OJ3 – Projet d'ordre du jour
2. Examination of chapters I and III of the draft Handbook on human rights and artificial intelligence	2. Examen des chapitres I et III du projet de Manuel sur les droits humains et l'intelligence artificielle
CDDH-IA(2025)1 – [DRAFT] Handbook on human rights and artificial intelligence, Chapters I and III CDDH-IA(2025)5 - Compilation of comments received on the [DRAFT] Handbook on human rights and artificial intelligence, Chapters I and III	CDDH-IA(2025)1 – [EBAUCHE] Manuel sur les droits humains et l'intelligence artificielle, Chapitres I et III 3 CDDH-IA(2025)5 - Compilation des commentaires reçus sur l'ébauche du Manuel sur les droits humains et l'intelligence artificielle, Chapitres I et III
3. Exchange of views with representatives of Council of Europe intergovernmental committees and independent experts on artificial intelligence and human rights	3. Échange de vues avec des représentant-es des comités intergouvernementaux et des expert-es indépendant-es sur l'intelligence artificielle et les droits humains
CDDH-IA(2025)4 – Programme of the exchange of views	CDDH-IA(2025)4 – Programme de l'échange de vues
4. Discussion of the compilation of replies received from Member States on the questionnaire	4. Discussion portant sur la compilation des réponses reçues des États membres au questionnaire
CDDH-IA(2025)2 – Compilation of replies received from Member States on the questionnaire	CDDH-IA(2025)2 – Compilation des réponses reçues des États membres au questionnaire
5. Preparation of the next meeting	5. Préparation de la prochaine réunion
CDDH-IA(2024)05 – Planning of work of the CDDH-IA	CDDH-IA(2024)05 – Programme de travail du CDDH-IA
6. Gender equality aspects of the work of the CDDH-IA	6. Aspects relatifs à l'égalité de genre des travaux du CDDH-IA
CDDH(2020)13 – Thematic form on gender equality	CDDH(2020)13 – Fiche thématique du CDDH sur l'égalité de genre
7. Other business	7. Questions diverses
8. Adoption of the meeting report	8. Adoption du rapport de réunion
CDDH-IA(2025)R3 – Meeting Report	CDDH-IA(2025)R3 – Rapport de réunion